

RESÚMENES ABSTRACTS

La publicación normativa en la primera República centralista en México

RESUMEN: Desde el periodo del primer Imperio hasta la instauración de la primera República centralista, la publicación de leyes y decretos en México se mantuvo plagada de usos y costumbres jurídicos, heredados del periodo virreinal. En este artículo se buscará iluminar un poco los procedimientos observados en la materia, a partir de tres normatividades de la época, a saber: las Bases Constitucionales, del 15 de diciembre de 1835, las Leyes Constitucionales del 29 de diciembre de 1836 y las Bases de Organización Política de la República Mexicana, del 12 de junio de 1843.

ABSTRACT: From the period of the First Empire to the establishment of the First Unitary Republic, the promulgation of laws and decrees in Mexico, remained with the legal uses and customs inherited from the New Spain period. This article will seek to illuminate some procedures observed in the subject through three documents of the time, namely: Constitutional Bases 15th of December, 1835; Constitutional Laws 29th of December, 1836, and the Bases of Political Organization of the Mexican Republic 12th of June, 1843.

El periodismo y la libertad de prensa en México, desde la Colonia hasta la Constitución de 1857.

RESUMEN: En la primera parte, se analizan los aspectos generales del origen del periodismo en Europa y la migración de esta actividad hacia las colonias hispanas en América. Se plantea la evolución de la imprenta y el periodismo en la Nueva España, así como su transformación, en el siglo XVIII, hacia un periodismo que buscaba independencia de los poderes centrales monárquicos; con un análisis específico de la actividad del periodista José Antonio Alzate. Se continúa con un análisis de la actividad periodística durante la guerra de independencia y la época inicial del México independiente. En la segunda

parte, se estudia la regulación jurídica de la actividad de la imprenta durante dichos periodos, para establecer un contraste entre la realidad y lo normado en el país, pasando por la Constitución de Cádiz de 1812 y las etapas constitucionales de 1824 y 1836, así como la regulación de la libertad de imprenta en el Congreso, que concluyó con la elaboración de la Constitución liberal de 1857.

ABSTRACT: In the first part, we analyze the general issues of the origin of journalism in Europe and the migration of this activity towards the Spanish colonies in America, the evolution of printing and journalism in New Spain, and its transformation in the eighteenth century to journalism that sought independence from the central monarchical powers, with a specific analysis of the activity of journalist Jose Antonio Alzate. This article continues with a study of the journalism during the war of independence and the early days of independent life in Mexico. In the second part, we review the regulations of the press activity during such periods in order to establish a contrast between reality and rules of law applicable in the country, through the 1812 Cadiz Constitution, the constitutional stages in 1824 and 1836, as well as the regulation of the Press Freedom at the congress that arrived finally in the development of the liberal constitution of 1857.

Historia de las ideas en México. El grupo Hiperión: reflexiones sobre el problema de la obediencia y el cumplimiento del deber en México

RESUMEN: A partir de la segunda mitad del siglo XIX, los intelectuales mexicanos intentaron, desde la reflexión filosófica, crear una idea de nación que dirigiera el desarrollo del país. Esto los llevó a preguntarse por la identidad nacional, México, el mexicano y lo mexicano. Ya en la segunda mitad del siglo XX, un grupo de filósofos mexicanos incorporaron herramientas del pensamiento existencialista y fenomenológico para continuar esta importante tarea. Uno de los ensayos más originales fue el del filósofo Jorge Portilla *La fenomenología del relajo*, donde analizó la conducta del mexicano frente al valor y el deber. El presente trabajo desea recuperar las ideas de Portilla para comprender históricamente la reflexión y la dificultad para respetar los acuerdos y cumplir con las reglas en México.

ABSTRACT: From the second half of the 19th century, the intellectual Mexicans tried, from the philosophical reflection, to create an idea of nation that was directing the development of the country. This led them to wondering for

the national identity, Mexico, the Mexican and the Mexican thing. Already in the second half of the 20th century, a group of Mexican philosophers incorporated tools of the existentialism and phenomenological thought to continue this important task. One of the most original essays was written by the philosopher Jorge Portilla, *La fenomenología del relajo*, where he analyzed the behavior of the Mexican in contrast to the value and the duty. The present work wants to recover the ideas of Portilla to understand, historically, the reflection and the difficulties to respect the agreements and to observe the rules in Mexico.

Aspectos sobre la relación Estado-Iglesia anteriores a la Revolución mexicana y posteriores a la promulgación de la Constitución de 1917

RESUMEN: Las relaciones Estado-Iglesia fueron muy unidas en la intolerancia religiosa durante la Colonia, o en controversia en la libertad de cultos con la Reforma liberal en el siglo XIX y, también, en el anticlericalismo de los liberales mexicanos en la etapa anterior y posterior de la Revolución mexicana. Con la promulgación de la Constitución de 1917 se consolidó el Estado laico, se establecieron las garantías individuales, el sentido social y el juicio de amparo, entre otros principios que permanecen no obstante las reformas a las que ha sido sujeta. A noventa y nueve años de la promulgación de la Constitución de 1917, es pertinente considerar una revisión general que, cuando menos, precise y simplifique ciertos conceptos, e iguale la redacción.

ABSTRACT: The relations State - Church were very close during the colonial period, when the religious intolerance was vigorous, in contrast to the freedom of worships that emerged with the liberal Reform in the 19th century, which concluded with the anticlericalism of the liberal factions during the previous and later stage of the Mexican Revolution. With the promulgation of the Constitution of 1917 the lay State was consolidated and there were established the individual guarantees, the social sense and the writ of amparo between other principles that remain nevertheless the reforms to which it has been subject. After ninety-nine years of the 1917 Constitution proclamation, it is relevant to consider a general review that, at least, specifies and simplifies certain concepts and equalize its content.

Importancia de la Oficina Central de Información y Propaganda Revolucionaria en la lucha por el México constitucionalista

RESUMEN: El texto explica los antecedentes y la justificación que tuvieron los constitucionalistas para crear un centro de propaganda que difundiera sus propuestas ideológicas y sus acciones durante la Revolución mexicana, entre el final de 1914 y los primeros seis meses de 1915. Se expone cómo los “legalistas” diseñaron una sólida estrategia de difusión (sustentada en las Adiciones al Plan de Guadalupe); qué medios de comunicación usaron, por qué se apoyaron en profesores y obreros para divulgar sus propuestas, y cuáles fueron las gestiones inmediatas que aliviaron, en la medida de lo posible, la situación de los habitantes del territorio constitucionalista. Esas acciones iniciaron un cambio social y, por ende, dieron más y mejor presencia al bando liderado por Venustiano Carranza.

ABSTRACT: The text explains the precedents applied and justifications the constitutionalists had to create a center of propaganda so as to spread their ideological offers and actions during the Mexican Revolution, between the late 1914 and the first six months in 1915. This article exposes how the “legalists” designed a solid propaganda strategy (sustained in the Additions to Guadalupe’s Plan); what mass media they adopted; why they rested on teachers and workers to extend their offers; and which were the immediate negotiations they undertook to relieve the situation of the inhabitants of the constitutionalist territory. Those actions, that initiated a social change, as a consequence, provided to the faction led by Venustiano Carranza, major presence.

Constitución e ideología. Tensión entre las ideologías revolucionaria y liberal

RESUMEN: Este artículo aborda la ideología revolucionaria plasmada en la Constitución mexicana de 1917, y destaca las fuertes tensiones entre ese pensamiento social que surgió a partir del movimiento armado de 1910-1917 y la ideología “neoliberal”, que se incorporó desde 1982 al texto constitucional, cuyos principios distan mucho de la redacción original. Finalmente, se concluye que la dialéctica “nacionalismo revolucionario” versus “neoliberalismo”, en el constitucionalismo mexicano, es falsa.

ABSTRACT: This article addresses the revolutionary ideology outlined in the 1917 Mexican Constitution, and emphasizes the strong tensions between the social thought, emanated from the armed movement of 1910-1917, and the “neoliberalism”, as an ideology included since 1982 in the constitutional text, which generated a cycle of “structural reforms”, one of those ended up with the Agreement for Mexico and its constitutional reforms. Lastly, it is concluded the dialectical relation “revolutionary nationalism” versus “neoliberalism” is false in the Mexican constitutionalism.